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ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

С ВОЛНЕНИЕМ входи
ли они в актовый зал, 
напомнивший им студен
ческую юность, бурные 
комсомольские собрания, 
незабываемые моменты. 
Через 30—40—50 лет они 
узнали его.

Торжественное собра
ние выпускников инсти
тута, ветеранов еойны  и 
труда, посвященное 90- 
летию ТПИ, открыл и. о. 
ректора, выпускник инс
титута, участник Вели
кой Отечественной вой
ны П. Е. Богданов.

— Мы рады вновь при
ветствовать вас на томс
кой земле, в стенах аль
ма-матер, — взволнован
но сказал он. — С того 
дня, когда вы окончили 
Томский политехничес
кий, прошло много вре
мени. Вы стали ведущи
ми специалистами, круп
ными руководителями, 
многие защищали Роди
ну с оружием в руках. 
На вашу жизнь, на ваш 
пример равняется моло
дежь.

П. Е. Берданов расска
зал о больших переме
нах в жизни Томска и 
области.

С историей института 
и его сегодняшним днем 
познакомил собравшихся 
заведующий кафедрой 
истории КПСС А. В. Га
гарин. Воскресло в па
мяти собравшихся вре
мя, когда многие из них 
помогали осваивать
угольные запасы Кузбас
са, строить КМК и дру
гие крупнейшие пред
приятия Сибири. Поколе
ние победителей, с чес
тью отстоявших честь и

Э С Т А Ф Е Т А  П О К О Л Е Н И И

независимость своей ганизации предвоенных берегов Тихого океана
страны, влилось в ауди- лет заведующий кафед- трудятся многие наши 
тории института, стояло рой начертательной гео- выпускники и сегодня, 
у создания томских бе- метрии и графики Л. М. Зал почтил минутой мол- 
татронов и другой уско- Седоков. Он поименно чания тех, кто не вер- 
рительной техники, но- приветствует многих из нулся с войны, 
вой технологии химичес- них. 61 год трудового Перед собравшимися
ких производств. Они стажа у бывшего студен- выступают сокурсники
стали участниками науч- та мехфака Д. В. Мора- Поседели их головы. Но 
но-технического прогрес- вецкого, 58 — у его со- так же- свеж и бодр их 
са во всех отраслях про- кашника А. А. Введенс- голос, хотя в нем и чув- 
мышленности. кого, 45 — у Н. В. Тихо- ствуется волнение.

На трибуне — секре- новой, М. П. Косогоро- Профессор Института
тарь комсомольской ор- вой... От Винницы до горного дела им. акаде

мика Скачинского, лау
реат Государственной 
премии Р. А. Бирюков 
зачитывает приказ мини
стра угольной промыш
ленности СССР М. И. 
Щадова о награждении 
ряда сотрудников инсти
тута знаками «Шахтерс
кой славы»: С. Л. Швар- 
цеза, А. А. Будникова, 
В. Я. Коудельного, В. Г. 
Лукьянова, Ю. Н. Попо
ва, В. С. Удута, П. И. 
Шерина и других.

С теплыми словами 
благодарности институту 
за хорошую подготовку 
обратились полный ка
валер знака «Шахтерс
кой славы» горняк Н. Д. 
Балашов, заслуженный 
шахтер, председатель Мо
сковского землячества то
мских политехников В. А. 
Малючков, один из соз
дателей томской авиэти- 
ки, внесший свою стра
ницу в развитие советс
кой авиационной промы
шленности, выпускник 
1928 года А. А. Введенс
кий.

От молодежи ветера
нов приветствует студен
тка ХТФ отличница уче
бы В. Кошелева:

— Наше поколение бла
годарно вам за то, что 
живет и учится в мир
ное время. У нас еще 
все впереди. Мы гордим
ся вами и обещаем со
хранять и продолжать 
добрые традиции ТПИ.

Насыщенными были не
сколько дней пребывания 
ветеранов в городе их 
юности. Они побывали в

учебных корпусах, своих 
аудиториях, в научно- 
исследовательских инсти
тутах, в прекрасной ву- 
зовокой библиотеке, по
сетили музей института, 
комнату боевой славы. В 
Доме культуры ветера
нам был посвящен боль
шой концерт коллектива 
народного оперного теат
ра института. Со стиха
ми и песнями выступи
ли и сами участники 
встречи.

Нам удалось погово
рить Со многими из них. 
Их общее впечатление 
коротко выразил Герой 
Социалистического Тру
да бывший начальник 
ВПО «Кузбассуголь», а 
ныне директор Институ
та повышения квалифи
кации руководящих ра
ботников народного хо
зяйства (г. Москва) В. П. 
Романов:

— Большая радость 
побывать в стенах род
ного института. Спасибо 
за эту встречу!

Ветераны внесли на 
счет № 700 более 400 
рублей для увековечения 
памяти своих товарищей 
по институту, погибших 
на фронтах Великой 
Отечественной войны.

Р. ГОРСКАЯ.
НА СНИМКАХ: с това

рищами по институту 
встретился Герой Социа
листического Труда В. П. 
Романов; ветераны в ак
товом зале.

Фото М. Пасекова.

D  ПЕРМИ, на Меж- 
L* республиканск о й 
студенческой научно- 
технической конфе
ренции «Электричес
кие и радиотехничес
кие цепи и системы», 
успешно выступили 
студенты теплоэнерге
тического факультета 
ТПИ. Все доклады, 
сделанные ими, опуб
ликованы.

Тема С. Овчиннико
вой и Л. Дрогановой 
касалась повышения 
эффективности эмали
рования проводов с
различными видами 
изоляции.

Е. Юрин исследовал 
и оптимизировал ре
жимы термообработки 
проводов при эмали
ровании на новых
венгерских агрегатах.

Эти студенты — ак
тивные члены студен
ческого конструкторс
кого бюро «Луч» ка
федры промышленной 
теплоэнергетики (на
учный руководитель 
Н. А. Цветков). Ре
зультаты их исследо
ваний внедряются в

Отмечены
министром

производственном объ
единении «Сибкабель». 
Все трое студентов на
граждены дипломами 
Минвуза СССР.

Почетную грамоту 
Минвуза получила Е. 
Киселева (научный ру
ководитель — старший 
преподаватель А. В. 
Волошенко). Она до
ложила о применении 
ЭЦВМ для исследова
ния характеристик 
формующего инстру
мента. Эта работа то
же выполнялась для 
производственного объ
единения «Сибка
бель».

Конференция пока
зала, что качество 
студенческих работ на 
теплоэнергетичес ко  м 
факультете возросло, 
притом студенты не 
ограничиваются выс
туплением с доклада
ми, но и участвуют 
во внедрении.

Н. ПАВЛОВА

П Е Р Е С Т Р О Й К А -  
ЛУЧШЕ РАБОТАТЬ КАЖ Д ОНУ

Заметки с единого политдня на кафедре истории КПСС
В институте состоялся единый политдень, на котором руководители вуза и 

его подразделений проинформировали трудовые коллективы о Ходе выполнения 
решений XXVII съезда КПСС, о планах улучшения подготовки специалистов 
для народного хозяйства страны в свете проекта ЦК КПСС о перестройке вы
сшего образования.

НА КАФЕДРЕ истории 
КПСС тема политдня за
интересовала преподава
телей, ассистентов, лабо
рантский состав. В обсу
ждении вопроса принял 
участие секретарь обко
ма КПСС Р. М. Романов.

С докладом выступил 
заведующий кафедрой 
доцент А. В. Гагарин. 
Он сосредоточил внима
ние собравшихся на но
вых формах обучения в 
институте, подробно ос
тановился на задачах об
ществоведов в формиро
вании научного мировоз
зрения, идейно _ полити
ческой закалки будущих 
инженеров. Предпосылки 
к этому имеются. На ка
федре повысилась орга
низация учебно - методи
ческой работы. Многие 
преподаватели — доцен
ты М. В. Иванова, Г. П. 
Сергеевых, Н. К. Томи- 
лова, Г. В. Яловская, 
старший преподаватель 
Г. Т. Трубицына и дру
гие — умело связывают 
историческую роль пар
тии с задачами сегодня
шнего дня, пытаются ис
пользовать технические 
средства обучения, повы
шать интерес студентов 
к изучаемому материа
лу.

НО ПОЧЕМУ ДОКЛАД 
НЕ ЗАДЕЛ ЗА ЖИВОЕ?

Пожалуй, потому, что 
он был обращен ко всем 
сразу и ни к кому в от

дельности. Мелькали об
щие фразы о том, что 
было известно всем, и 
даже когда пошла речь, 
о старых, отживших 
формах, приемах и тра
фаретах в чтении лек
ций, ведении семинарс
ких занятий, никто не 
смутился, не поежился 
от критики, потому что 
критики, в полном пони
мании этого слова, не 
было. Заведующий кафе
дрой называл недостатки 
в работе семинара для 
молодых преподавателей, 
но кто повинен в них — 
осталось за семью печа
тями. Звучали рекомен
дации улучшить работу 
научного семинара, обоб
щить опыт лекционной 
работы, шире применять 
технические средства
обучения, подключить 
музей института и му

зей С. М. Кирова к вос
питанию молодежи на 
революционных, боевых 
и трудовых традициях, а 
кому конкретно заняться 
этими проблемами, кому 
организовать — только 
приходится догадывать
ся. Кстати, заведующая 
музеем института И. А. 
Муйзеник вообще не со
стоит в партийной орга
низации кафедры.

Думается, что в докла
де нашлось бы место для 
более конкретного разго. 
вора о роли каждого пре
подавателя, ассистента, 
лаборанта в выполнении 
поставленных съездом за
дач по формированию 
научного мировоззрения. 
Тем более, что эти воп
росы недавно обсужда
лись на городском сове
щании о политической 
ответственности препода

вателя общественных на
ук за формирование на
учного мировоззрения за
втрашнего специалиста, и 
материал был опублико
ван в областной газете. 
Кстати, на этом совеща
нии в адрес кафедры 
звучала и критика, на
зывались фамилии пре
подавателей, у которых 
семинары проходят без 
активности студентов.

В таком же стиле без
зубой критики прозвуча
ло на едином политдне 
выступление ответствен
ной за лекционную про
паганду по обществу 
«Знание» на кафедре 
старшего преподавателя 
Н. И. Гузаровой, у кото
рой не хватило смелости 
назвать тех, кто ведет 
эту работу слабо.
(Окончание на 3-й стр.).
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УЧАТСЯ УПРАВЛЯТЬ РОБОТДИИЦИПС:
НОВАЯ
ФОРМА
ОБУЧЕНИЯ

ЛАБОРАТОРИЯ ЧПУ, 
ряды станков, тесновато.

— Ничего, это времен
но, скоро перееде.м в но
вое помещение, — гово
рит Виктор Исакович Ли
вшиц, доцент кафедры 
автоматизации и роботи
зации в машинострое
нии. — Осенью начали 
строить своими силами, 
совместно сотрудники и 
студенты, роботоцентр. 
Уже сделали кирпичную 
кладку, перекрытия, бе
тонируем полы. Недавно 
получили новую ЭВМ. В 
первую очередь «машин
ные часы» будут полу
чать группы студентов, 
подписавших договор о 
коллективной ответствен
ности за учебу, и груп
пы ЦИПС машинострои
тельного факультета и 
АВТФ.

Специализация «Техно
логия роботизированного 
производства» открыта 
четыре года назад.

Прежде специалис
тов, способных решать 
организационные, техни
ческие и социальные за
дачи по гибкой автомати
зации производства, ву
зы страны не готовили. 
Выпускникам предстоит 
создавать предприятия с 
«безлюдной» технологи
ей, заводы-автоматы. На 
лекциях и занятиях сту
денты учатся програм
мированию, технологии 
изготовления оборудова
ния и оснастки совре
менного автоматизиро
ванного производства, 
знакомятся с устройст
вом станков с ЧПУ, про
мышленных роботов.

На базе этой специали
зации создаются группы 
ЦИПС. В 4441-й отобраны 
лучшие по результатам 
вступительных скзаме- 
нов, баллам аттестата и 
организаторским способ
ностям. В прошлом уче
бном году группа заняла 
первое место на фа
культете и третье — в 
институте, таким обра

зом, машиностроители 
обогнали некоторые тра
диционно сильные фа
культеты. Тройка в за
четке у них — редкая 
гостья, учатся все ста
бильно, с большим инте
ресом. Немаловажно и 
то, что обучение инди
видуализировано, ведет
ся по специальным пла
нам, большое внимание 
уделяется математике и 
программированию. Сту
денты изучают специ
альные курсы: информа
тику, патентоведение, ме
тоды инженерного твор
чества, математические 
основы кибернетики, бан
ки данных и знаний, си
стемный анализ.

Группа целевой интен
сивной подготовки сфор
мирована на основе пря
мых договоров с пред
приятиями, поэтому и 
курсовые, и дипломные 
проекты студенты будут 
готовить на основе за
просов заводчан, «узких 
мест» производства. Ре
бята уже на первом кур

се проявили склонность 
к научным исследовани
ям. Конечно, сказалась и 
творческая атмосфера, то, 
что со студентами зани
маются самые опытные 
преподаватели, использу
ющие современные мето
ды обучения.

Проявляют инициативу 
и сами студенты. По их 
просьбе готовятся фа
культативные лекции по 
электронике и микро
процессорной технике.

— Хотим попробовать 
составить программу для 
станков с ЧПУ, обрати
лись ко мне студенты, — 
рассказывает куратор 
группы В. П. Должиков. 
— Занятия такие прово
дятся, начиная с четвер
того курса, расчеты до
статочно сложны, но ре
бята справились. Сколь
ко было радости, когда 
они держали в руках 
металлические пластин
ки с рельефным изобра
жением, сделанным по 
составленной ими про
грамме.

— Самых способных 
студентов, — продолжа
ет Валерий Петрович, — 
мы прикрепили к дип
ломникам, работающим 
над созданием робота-ма
нипулятора с техничес
ким зрением по заказу 
одного из томских заво
дов. Ребята занимаются 
пока деталировкой чер
тежей, а вскоре начнут 
изготавливать по ним 
детали и будут участво
вать в сборке робота. Ва
жность порученного дела 
воспитывает ответствен
ность и самостоятель
ность будущих специали
стов. Не замедлили ска
заться и результаты. Ми
хаил Фаст, отличник, 
внес рацпредложение по 
разработке ограничителя 
для станка.

Валерий Петрович Дол
жиков, сам человек ув
леченный, «заболел» ро
ботами еще в юности. 
Над его рабочим столом 
висит фотография созда
теля первого советского 
робота В. В. Мацкевича.

Должиков гордится тем, 
что лично знаком с ним. 
О своей 4441-й он может 
говорить До бесконечнос
ти, и для каждого сту
дента находит добрые 
слова. Его стиль общения 
с ними — упор на само
стоятельность. И дого

вор о коллективной от
ветственности ребята за
ключили без малейшего 
нажима, обсудив все его 
положения на собрании 
группы.

Скоро студентам пред
стоит знакомство с заво
дом, куда они будут рас
пределены. На производ
ственных практиках
(первая была на Горь
ковском автозаводе) они 
познакомятся с самыми 
передовыми предприяти
ями страны, с цехами- 
автоматами, роботизиро
ванной технологией.

ЦИПС в ТПИ пока 
только начинает разво
рачиваться, идет экспе
римент. И в скором бу
дущем первые выпускни
ки в составе «десанта» 
из студентов нескольких 
специальностей возьмут
ся за решение острых 
производственных проб
лем. Н. КУЦАН.

ВЕСТНИК НИРС
Основу СКВ «Мик

рокомпьютер» состав
ляют студенты III— 
IV курса АВТФ. Они 
учатся применять сов
ременную микропро
цессорную технику в 
различных областях, 
работать на микро
компьютерах, а сво
бодное время посвя
щают компьютерным 
играм.

Студенты, входящие 
в состав СКВ, в рам
ках хоздоговора уча
ствуют в разработке 
комплекса сбора и об
работки телеметричес
кой информации на 
базе микропроцессор

ной техники. Одним 
из членов СКВ явля
ется студент группы 
8323 Андрей Запева- 
лов. Им разработан 
блок согласования ап
паратуры приема те- « 
леметрической инфор
мации и микроЭВМ 
«Электроникд-KI - 20». 
Он занимается по ин
дивидуальной про
грамме, предложенной 
кафедрой.
А. КОНСТАНТИНОВ, 
м. н. с. кафедры вы
числительной техники.

НА СНИМКАХ: Н.
Ложкина и А. Запева- 
лов.

Фото М. Пасекова.

В ПРОЕКТЕ ЦК 
КПСС по основным 
направлениям перест
ройки высшего и сред
него специального об
разования в стране 
придается особое зна
чение развитию само
стоятельного творчес
кого мышления сту
дентов, индивидуаль
ной работе с будущи
ми специалистами. В 
лаборатории микро
процессорной техники 
кафедры вычислитель
ной техники ТПИ та
кая работа ведется.

При лаборатории 
действует студенчес
кое конструкторское 
бюро «Микрокомпью
тер», председателем 
которого является сту
дентка группы 8313

МОЛОДЫЕ КОНСТРУКТОРЫ
Наталья Ложкина.
Она учится на «отли
чно». Ее дипломный 
проект, выполненный 
в лаборатории микро
процессорной техники, 
посвящен разработке 
устройства приема те
леметрической инфор
мации на базе микро
ЭВМ «Электроника 
Ш-20». После защиты 
дипломного проекта 
молодой специалист 
будет работать на ка
федре вычислительной 
техники. Руководите
лем ее работы являет
ся доцент кафедры 
ВТ Г. П. Цапко.

СЕССИЯ В ТПИ,СЕССИЯ -------

ЧТО ПОСЕЕШЬ, 
ТО ПОЖНЕШЬ

ЭКЗАМЕН -— своего 
рода прыжок в конце 
семестра, а прыжок, как 
известно, с разбега полу
чается намного лучше, 
чем с места и без подго
товки.

Вот, к примеру, груп
пы АВТФ 8550 и 8750. 
Первокурсники избрали 
специальность «приклад
ная математика». Замес
титель декана факульте
та Л. М. Крылова так 
отзывается о их учебных 
делах:

— Студенты обеих 
групп, хорошо сдав пер
вую, зимнюю сессию, за
ключили доЛжор о кол
лективной ответственнос
ти. И стали учиться еще 
лучше. Если по итогам 
первой сессии в группе

8550 было четыре отлич
ника, то перед послед
ним экзаменом только 
отличные оценки имели 
уже шесть студентов. Тон 
в учебе задают С. Саи
това, А. Цыганкова, Л. 
Жакова.

Успешная успеваемость 
группы 8750 — резуль
тат работы коллектива и 
старосты Людмилы Суб
ботиной. В течение всего 
года текущая абсолют
ная успеваемость здесь 
была выше 90 процентов. 
Учились студенты ровно,

посещаемость была пре
красная.

В общем-то ничего 
сверхъестественного ре
бята не придумали, про
сто выполняли прямую 
обязанность студентов — 
добросовестно готови
лись к каждому занятию. 
Отсюда и результат.

Конечно, права замде
кана. Возьмем другой 
пример. Группа 8153 это
го же факультета. Пер
вая сессия показала, что 
дела с учебой здесь не 
благополучны. Препода

ватели и студенты реши
ли, что трудно идет про
цесс адаптации. Наказы
вать не стали. И что 
же? Во втором полугодии 
дела пошли еще хуже. 
А. О. Соколов и С. Мар
тыненко попали в спис
ки злостных нарушите
лей дисциплины, позво
ляли себе пропускать 
лекции, не готовились к 
практическим занятиям. 
И группа, вместо того, 
чтобы остановит^ раз
гильдяев, поддерживала 
их. На 16 июня 8 студен
тов из 21-го имеют «не
уды».

Вот уж поистине, что 
посеешь за полгода уче
бы, то пожнешь во вре
мя сдачи экзаменов.

М. АРКАДЬЕВ,

СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЕ СОРЕВНОВАНИЕ 
В ВУЗЕ

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИИ

Ж д е м  н о в ы х  
п р е д л о ж е н и й

Статья декана ГРФ 
профессора С. Л. Швар- 
цева «Единая система и 
неравные условия», опу
бликованная в газете 19 
марта 1986 года, была 
обсуждена на заседании 
производственно - массо
вой комиссии профкома 
сотрудников института. 
Комиссия признала, что 
существующая система 
показателей соцсоревно
вания в ТПИ далека от 
совершенства и требует 
пересмотра и дальнейше
го развития.

Однако предложение 
С. Л. Шварцева о том, 
что число защит доктор
ских диссертаций долж
но быть основным фак
тором при определении 
коллектива - победителя 
соревнования среди фа
культетов, не может 
быть принято. Конечно, 
вклад докторов наук в 
выполнение обязательств 
велик, от этого во мно
гом зависит качество 
подготовки специалистов, 
но ставить во главу уг
ла этот показатель все 
же нет оснований. Ведь, 
как показало соревнова
ние по личным творчес
ким планам, не всегда 
кафедры, имеющие боль
шее по сравнению с дру
гими число кадров выс
шей квалификации; яв
ляются лидерами, а кан
дидат наук, защитивший 
докторскую диссертацию, 
побеждает в личном 
творческом соревнова
нии потому, что работа 
в вузе многоплановая.

Система подведения 
итогов соцсоревнования 
содержит 10 плановых и 
11 оценочных показате
лей, а социальная ак
тивность, состояние тру
довой дисциплины, вос
питательная работа учи
тываются 16 смотрами-. 
конкурсами, проводимы
ми администрацией, пар
тийной, профсоюзной и 
комсомольской организа
циями. Вес каждого по
казателя и смотра-кон
курса устанавливается 
комиссией по организа
ции соцсоревнования,

членом которой является 
и профессор С. Л. Швар
цев. Ему должно быть 
известно, что второсте
пенные показатели ни в 
коей мере не перекрыва
ют основные, такие, как 
защита докторской дис
сертации. Комиссия проф
кома согласна с заме
чанием Of Л. Шварцева, 
что перевыполнение пла
на внедрения на 400 
процентов не может счи
таться положительным 
фактом. Или план был 
занижен, или внедрение 
тиражировано на не
скольких предприятиях и 
учитываться должно в 
смотре-конкурсе «Приз
нание НИР».

Несмотря на неодно
родность факультетов, 
комиссия считает, что 

соревноваться все же не
обходимо по единой сис
теме, ведь не столь ра
зительно отличаются ус
ловия работы факульте
тов, что надо дробить 
единую систему на нес
колько. Тем более, что 
цель у всех одна — под
готовка специалистов. 
Профессор С. Л. Швар
цев считает, что ГРФ не 
может соревноваться, на
пример, с АВТФ по та
ким показателям, .как 
изобретательская дея
тельность, использование 
ЭВМ в силу своей специ
фики. Это, считает комис
сия, не совсем так. Геоло
ги тоже могут участвовать 
во всех этих видах дея
тельности.
То, что ГРФ в силу спе

цификации учебных пла
нов не может формиро
вать СО, будет учтено 
комиссией в методике 
подведения итогов соц
соревнования. Комиссия 
считает: чем больше бу
дет высказано дельных, 
конкретных предложе
ний, чем шире состоится 
обмен мнениями, тем со
вершеннее станет систе
ма соцсоревнования в 
ТПИ. М. АЛЕЙНИКОВ, 
председатель производст
венно-массовой комиссии 
профкома сотрудников.
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ЛУЧШЕ РАБОТАТЬ КАЖДОМУ
(Окончание. Начало 

на 1-й стр.)
С ПОЗИЦИЙ 

ТРЕБОВАТЕЛЬНОСТИ.
Доценты Г. В. Яловс- 

кая, Н. К. Томилова го
ворили о необходимости 
соединения теории с 
практическим опытом 
партии, о привлечении 
студентов к воспитатель
ной работе в общежити
ях о необходимости из
лагать материал доступ
но и убедительно. Гали
на Васильевна обратила 
внимание на то, в ка
ком неприглядном состо
янии находятся аудито
рии, в которых прихо
дится вести занятия. И 
многие, наверное, взгля
нули на грозивший обва
литься потолок в 123-й 
аудитории КОН, где обы
чно проходят занятия, 
партийные и другие соб
рания, где проходил и 
этот политдень. Зачас
тую, сказала она, ауди
тории напоминают вок
зал или склад вещей: 
чемоданы, сумки, пальто, 
головные уборы — чего 
только нет в аудитори
ях. «Я не начинаю заня
тия, пока студенты не 
приведут свое рабочее 
место в порядок». Этого 
надо добиваться не толь
ко обществоведам, но и 
преподавателям всех ка
федр. *-

Перед сотрудниками ка
федры выступил Р. М. 
Романов. Он сказал, что 
единый политдень в об
ласти об участии коллек
тивов в выполнении ре
шений XXVII съезда 
КПСС получил одобри
тельные отклики трудя
щихся. Люди старались 
говорить о себе, о своих 
товарищах, о том. что

конкретно делает каж
дый, перестраивая свою 
работу в духе новых тре
бований.

Это и понятно: пере
стройка начинается с 
сознания каждого чело
века. < ъезд партии, про
ект ЦК КПСС требуют 
практически проанализи
ровать опыт, вскрыть не
достатки.

Преподаватель — это 
главная фигура на лек
ции. Он должен связы
вать учебный материал 
с жизнью страны, обла
сти, отдельного человека. 
Пусть каждое занятие 
будет открытым — пре
подавание мировоззрен
ческих дисциплин необ
ходимо поставить под 
общественный контроль, 
приостанавливать прими
тивную лекцию, отме
нять семинар, если сту
денты к нему не готовы.

Кафедра общественных 
наук — острая кафедра, 
и обучение студентов 
должно быть на высоком 
уровне. Преподаватель 
Весет политическую от
ветственность за свое де
ло, за то, как молодежь 
овладевает общественны
ми науками. А тем, кто 
не работает над собой, 
не владеет аудиторией, 
не место за кафедрой.

Секретарь обкома под
держал мнение препода
вателей о том, что не
льзя вести мировоззрен
ческие дисциплины в за
пущенных, грязных, не 
подготовленных к вос
приятию материала ауди
ториях. Осенью учебные 
корпуса будут пр'ини-. 
маться комиссиями так 
же, как общежития.

Были высказаны заме
чания по качеству лек

ций для- населения. Не
которые преподаватели 
увлекаются импровизаци
ями, подчас пропаганди
руя себя, а не материал, 
который читают. Таких 
лекторов надо поправ
лять, искать более спо
собных и ответственных, 
в том числе и среди ра
стущих аспирантов.

Требуется улучшение 
методической работы на 
кафедрах общественных 
наук, повышение автори
тета хороших методис
тов. К преподавателю 
высокой культуры сту
денты будут стремиться 
попасть на лекцию. Свое 
слово должен сказать и 
городской методический 
совет. Преподавателей 
общественных -наук на
до больше знакомить с 
ходом выполнения пяти
летнего плана, с задача
ми области, города, ву
за.

Возникли вопрсеьц 
предложения. Доцент 
М. Г. Сесюнина высказа
ла соображение о введе
нии в систему встреч 
партийных работников 
города и области с пре
подавателями, создать го
родской клуб общество
ведов. Методсовету по
желала проводить эк
скурсии преподавателей 
по крупным предприяти
ям города. Профессор 
Л. Н. Ульянов поставил 
вопрос о систематизиро
ванной публикации мест
ного материала для ка
федр общественных наук 
в «Политической инфор
мации», предложил возо
бновить издание трудов 
преподавателей общест
венных наук в техниче
ских вузах.

Р. ГОРОДНЕВА.

В НИИ ВН лучшим изобретателем по -праву признан старший научный со
трудник Н. К. Капишников. За пять лет на его счету 42 изобретения, 11 из 
которых используются в народном хозяйстве. Изобретатель работает над соз
данием и совершенствованием высоковольтных разрядников. Фото М. Пасекова.

Р АБОТНИКИ высшей 
школы заинтересо
ванно обсуждают 

проект ЦК КПСС «Осно
вные направления пере
стройки высшего и сред
него специального обра
зования в стране». В 
этом документе со всей 
откровенностью говорит
ся о тех негативных яв
лениях, которые накап
ливались в течение дли

лет на базе НИИ ЯФ 
ТПИ успешно работает 
ядерно - физический уче
бно-научный центр Мин
вуза РСФСР Сибирского 
отделения АН СССР.

К сожалению, разви
тию фундаментальных 
наук во многих вузах 
еще не уделяется долж
ного внимания. И дело 
даже не в этом, а в том, 
что во многих подразде

юрестать убаюкивать се
бя тем, что если у нас и 
есть недостатки, то 
только в учебной работе, 
а с наукой все хорошо. 
Это далеко не так. И 
чем принципиальнее мы 
проанализируем их, тем 
большую отдачу получим 
от науки, тем лучших 
специалистов будет выпу
скать старейший вуз Си
бири.

------------------------ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТ ЦК КПСС ----------------------------

Обучение— наука 
—производство

тельного времени. Совер
шенно очевидно, что те 
большие задачи, которые 
стоят сейчас перед на
шим обществом по пере
стройке народного хозяй
ства на основе научно- 
технического прогреоса, 
можно решить только то
гда, когда уровень подго
товки специалистов бу
дет соответствовать зап
росам соответствующих 
отраслей. Ясно, что нам 
не нужны специалисты с 
высшим образованием во
обще, а нужны такие, ко
торые были бы активны
ми проводниками техни
ческой политики партии 
и по своим знаниям и де
ловым качествам не ус
тупали зарубежным спе
циалистам.

В проекте большое вни
мание уделяется укреп
лению вузов и усилению 
их влияния на производ
ство по формуле: обуче
ние — наука — произ
водство. Как известно, 
одной Из главных задач, 
которую поставил перед 
вузовской наукой XXVII 
съезд КПСС, является 
увеличение отдачи от ву
зовской науки в 2—2,5 
раза. Достичь этого ре
зультата можно лишь 
путем дальнейшего раз
вития фундаментальных 
наук, потому что только 
на их основе возможна 
разработка принципиаль
но новых, более произво
дительных и экономич
ных технологий. Особен
но это касается техниче
ских вузов. Приближа
ясь по уровню препода
вания к университетам, 
технические вузы обла
дают уникальными уста
новками, на которых 
только и можно, во мно
гих случаях, проводить 
фундаментальные иссле
дования. В частности, та
кой технический арсенал 
имеется в научно-иссле
довательских институтах 
при ТПИ: ускорители,
реактор, высоковольтные 
установки. Все это науч
ное оборудование позво
ляет исследовать новые 
физические явления и 
дать им дорогу в про
мышленность, создавать 
учебно - научные комп
лексы. В течение трех

лениях вплоть до кафедр 
в результате упрощенно
го подхода называют те
ориями то, что по сути 
дела является элементар
ными расчетами по изве
стным формулам, не име
ющим никакого отноше
ния к серьезной науке, 
не чувствуют потребнос
ти в ее развитии.

Есть еще коллективы, 
тематика которых на 
протяжении десятилетий 
не претерпевает измене
ний и поэтому исследо
вания, будучи перспекти
вными и нужными наро
дному хозяйству на на
чальном этапе, вырожда
ются в рядовые исследо
вания по устаревшей те
матике, которые, как от
мечал министр высшего 
и среднего специального 
образования Г. А. Яго
дин, финансируются на
шими бывшими выпуск
никами в порядке меце
натства. Конечно, не та
кая наука нужна высшей 
школе сейчас. То, что 
удобно нетворчески мыс
лящим руководителям, 
оборачивается большими 
издержками для студен
тов, поскольку эти вы
пускники рискуют окон
чить вуз, не имея пра
вильного представления 
о новейших достижениях 
в своей области. Поэто
му нужно создавать на
учные школы. В таких 
коллективах диссертации 
должны быть результа
том выполнения отдель
ных разделов крупных 
комплексных тем. Науч
ные исследования по 
принципу диссертацион
ных «приусадебных уча
стков», конечно, никако
го отношения к серьез
ным исследованиям не 
имеют и на этом пути 
нельзя добиться сущест
венного увеличения отда
чи от вузовской науки. 
Поэтому нужна дальней
шая кооперация вузовс
кой науки, выход на 
серьезные работы, вклю
чение наших разработок 
в план внедрения отрас
левых министерств.
Именнно это и преду
сматривает проект ЦК 
КПСС. В ТПИ имеются 
возможности для такой 
интеграции. Надо только

Наши возможности ис
пользуются пока недоста
точно. О НИИ и их ма
териальной базе часто го
ворят только тогда, когда 
надо завлечь студентов 
на тот или иной факуль
тет, а после принимают
ся все меры, чтобы сту
дент работал не в НИИ, 
а на кафедре, где он 
часто на устаревшем 
оборудовании выполня
ет мелкие хоздоговорные 
работы, главным крите
рием которых является 
возможность получения 
полставки.

Высшая школа пережи
ла различные моменты. 
Были времена, когда го
ворили, что в вузах на
ука вообще не нужна, 
затем говорили, что как 
будто и нужна, но не 
очень серьезная, а такая, 
чтобы только привить 
интерес к ней студента. 
Опыт нашего института 
свидетельствует, что это 
не так. К счастью, сту
дент очень быстро начи
нает понимать, где наука, 
а где подделка под нау
ку. И если в первом слу
чае студент работает, 
что существенно сказы
вается на повышении ус
певаемости, то во втором 
случае НИРС не сопро
вождается улучшением 
качества обучения, а за
работанные деньги шли 
до последнего времени 
на хмельные угощения. 
Этот факт всегда надо 
иметь в виду, привлекая 
к научной работе студен
та.

Подобные вопросы мо
жно решать в самих ву
зовских коллективах. Но 
есть еще проблема укре
пления материальной ба
зы вузовской науки. Это 
нельзя решить без ока
зания материальной по
мощи вузам, и, мне ка
жется, заслуживает вся
ческого одобрения поло
жение о необходимости 
кардинального решения 
комплекса вопросов, свя
занных с необходимос
тью укрепления матери
ально - технической базы 
высшей школы.

А. ДИДЕНКО, 
директор НИИ ЯФ, член- 
корреспондент Академии 
наук СССР.

НАШИ КОНСУЛЬТАЦИИ

Анализ и поискВ РЕШЕНИИ задач по
вышения качества 

подготовки специалистов 
важное место отводится 
системе научно-техничес
кой информации вуза.
Сейчас центр внимания 
должен все больше пе
ремещаться не на усвое
ние больших объемов ин
формации, а на ее твор
ческое использование, по
стоянный учет непрерыв
но меняющихся предста
влений, новых тенденций 
в науке и технике.

В связи с интенсивным 
развитием науки и тех
ники резко возрастает 
поток информации. Пото
му исследователь преж
де всего должен знать 
основы информатики — 
отрасли науки о методах 
и средствах сбора, обра
ботки, хранения и дове
дения информации до 
потребителя.

Прежде чем присту

пить к этапу поиска ин
формации, необходимо 
четко и в соответствии с 
законами логики сфор
мулировать тему поиска, 
обобщить ранее извест
ные материалы по теме, 
составить регламент по
иска, провести поиск, а 
затем анализ и сделать 
выводы. Начинать поиск 
надо со вторичных доку
ментов — реферативных

в море информации
журналов, дающих ин

формацию, в каких оте
чественных и зарубеж
ных изданиях, сборниках 
трудов, материалах на
учных конференций мо
жно познакомиться с ин
тересующей вас темой: 
Эти журналы выпускают
ся по тематическим се
риям. Например, инфор
мация по теплоэнергети
ке, теплотехнике публи

куется в РЖ «Энергети
ка», периодичность кото
рого 12 выпусков в год.

Для облегчения поиска 
в РЖ имеется справоч
ный аппарат в виде раз
личных указателей: ав
торского или предметно
го. Ценным вторичным 
информационным доку
ментом являются «Сбор
ники рефератов НИР и 
ОКР», издаваемые Все

союзным научно - техни
ческим центром и не ре
ферируемые в РЖ.

Материалы передового 
производственного техни
ческого опыта издаются 
центральными органами 
НТИ.

Методическую помощь 
по работе с вторичной 
документацией вам готов 
оказать отдел научно-те
хнической библиотеки, 
комната 118.

Н. БАЛАХНИНА, 
инженер ОНТИ научно, 
технической библиотеки.



•45 ЛЕТ НАЗАД...
ИМ БЫ плести венки 

из полевых цветов и 
плясать под гармонь, 
этим молодым девчатам. 
А они шли защищать 
Родину. И старушки в 
сожженных деревнях 
крестили их в спину и 
говорили: «Отведи, го
сподь, вражью пулю от 
ваших светлых голов».

«ПОЕДИНОК»
О ФИЛЬМЕ
«СНАЙПЕРЫ», СТУДИИ 
«КАЗАХФИЛЬМ».

Четыре подруги — На
дя, Алия, Роза и Шура
— после окончания цен
тральной снайперской 
школы прибыли на пе
редовую, где особо звер
ствовали фашисты. И 
сразу получили задание
— вступить в поединок 
с немецким снайпером- 
инструктором из Берли
на Гансом Клюге.

Офицер этот любил по
забавиться, послать
«привет» в виде трех 
пуль, уложенных рядом 
в солдатском термосе, 
который несла на спине 
одна из девушек, или 
выстрелить нашему снай
перу впритирку к голо
ве. Одним словом, кура
жился зверь. И восем
надцатилетняя Алия ре
шает во что бы то ни 
стало уничтожить опыт
ного врага.

Этот фильм — о вой
не. Почти весь он посвя
щен одному случаю, од
ной дуэли ради жизни 
нд земле. Главный герой
— легендарная дочь ка
захского народа, Герой 
Советского Союза Алия 
Молдагулова (эту роль 
замечательно сыграла 
Айтурган Темирова). Но 
сколько было их, доче
рей русского, украинско
го, казахского и других 
народов нашей страны, 
отдавших свою жизнь 
ради жизни других. И 
хоть говорил молодой 
лейтенант «Передовая — 
не для женщин», они 
воевали наравне с муж
чинами.

И они любили. Слу
чайно встретившийся те
мной ночью молодой 
офицер Арман из Алма- 
Аты стал первым люби
мым парнем ефрейтора 
Молдагуловой. И послед
ним. Она так и погибла, 
не объяснившись с ним.

В этом фильме много 
смертей. Иначе авторы 
Б. Шамшиев и С. Аска
ров и не могли показать 
ужас войны. Но впечат
ление от него остается 
все-таки светлое. Рожда
ются дети, поют птицы, 
шумят листвой леса. Лю
ди помнят тех, кто от
стоял мир.

О. МИХАЙЛОВ.

ТОТ далекий летний 
день не предвещал ниче
го мрачного.

Двадцать мальчишек и 
девчонок, старшеклассни
ков из Судженокой деся
тилетней школы, 20 ию
ня отправились в турпо
ход. И не простой, пеше
ходный, а на лодках по 
реке Яё.

...Два дня плыли там, 
где берега были почти 
безлюдны'. Да и не вхо
дило в план похода час- 

!то приставать к дерев
ням и селам. На третий 
день нужно было попол
нить запасы продуктов— 
хлеба и крупы. Володя 
Бурков с двумя товари
щами — Серегой Каточ- 
никовым и Мишей Гудь- 
ко — сошли в деревне 
Сергеевне на берег. Без 
труда нашли небольшой 

^магазин в обычной бре
венчатой избе и вошли 
туда.

За прилавком стоял 
молодой высокий мужчи
на лет тридцати. Он от
пустил ребятам продук
ты, хлопнул ладонью по 
прилавку и сказал:

;— Все. Закрываю ма
газин, ключи — жене. 
Повестка пришла.

—Какая повестка?—пе
респросил Володя.
— На фронт иду. Вчера, 
ребята, война началась.

Почти бегом вернулись 
они к стоянке. Школьни
ки решили возвращаться

ИЗЛОМАЛА СУДЬБЫ, 
РАЗЪЕДИНИЛА СЕМЬИ...

НА ЛИРИЧЕСКОЙ ВОЛНЕ

домой, какой теперь по
ход! На обратном пути 
почти все время молча
ли, если говорили о вой
не, то почти никто не 
сомневался: продлится
она недолго.

Через три дня верну
лись в родное село. 
Встретил их Иван Анд
реевич Соснин, директор 
школы.

— Михаил Терентье
вич, — обратился он к 
Аксенову, — собирайся. 
Уходим воевать.

—■* Много ребят погиб
ло, — вспоминает препо
даватель кафедры при
кладной механики МСФ 
Владимир Васильевич 
Бурков. — В течение 
двух лет ушли на фронт 
все мои одноклассники. 
Вернулось нас меньше 
половины, и почти все 
носили в себе свинец 
вражеских пуль и ме
талл мин и снарядов.

Война не щадила нико
го. Погиб И. А. Соснин, 
не вернулся с поля боя 
М. Т. Аксенов. На фронт 
я попал в 1943 году, 
окончив военное учили
ще. Вступил в бои в са

мом пекле — на Орловс
ко-Курской дуге, служил 
в разведке, мы добыва
ли необходимые для на
ших войск сведения о 
противнике. Под Полта
вой меня, почти безды
ханного, вынесли из-под 
обстрела. Немного отле
жался — снова в бой. 
Под Кенигсбергом заце
пило уже серьезно, на
долго залег в госпиталь. 
Там и встретил Победу.

Война — это несчастье 
для всех. Для жен и ма
терей, потерявших му
жей и сыновей, для земли, 
которая вместо отборно
го зерна получает раска
ленный металл, для стра
ны, которая стонет под 
разрывами бомб и воем 
самолетов. Ту войну мы 
пережили. Чего нам это 
стоило — знают все. Мы 
выполнили свой долг.

Но долг каждого чело
века сегодня — бороться 
против новой войны, в 
которой не будет фронта 
и тыла. Бороться своей 
работой, учебой, актив
ной жизненной позицией.

М. КРЕЧМЕР.

В  э т и  дни
Советские люди свято чтут па

мять о тех, кто отдал свою жизнь 
во имя мира. Б воскресенье, 22 
июня, представители партийных 
и общественных организаций, сту
денты и сотрудники института 
возложат венки к памятнику по
гибшим политехникам.

В общежитиях пройдут митин

ги и встречи с участниками Ве
ликой Отечественной войны. В 
тире спортклуба ТНИ состоится 
лично-командное первенство фа
культетов по стрельбе. В нем 
примут участие студенты - при
зывники I и II курсов. 23 июня, 
на проводах в Вооруженные Си
лы СССР, состоится награждение 
победителей.

На абонементах и в читальных 
залах НТВ организованы темати
ческие выставки литературы.

Умер Николай Гера
симович Смирнов, до
цент кафедры полити
ческой экономии Том
ского политехническо
го института. Он ро
дился в 1928 году. 
Трудовой путь начал 
в 1953 году в ТПИ по
сле окончания Томс
кого университета. За
тем 33 года своей жи
зни отдал обучению и 
воспитанию студенчес
кой молодежи, подго
товке инженерных ка
дров для народного 
хозяйства страны.

Опытный преподава
тель и воспитатель, 
отличный организатор, 
человек активной жиз
ненной позиции, отзы

вчивый, вниматель
ный работник, всегда 
находился в гуще об
щественных дел, Ни
колай Герасимович 
был секретарем парт
кома ТПИ, плодотвор
но вел научную рабо
ту, активно работал в 
системе политического 
просвещения Томской 
области.

Светлая память о 
принципиальном ком
мунисте, страстном и 
умелом пропагандисте 
теории марксизма—ле
нинизма, беспокойном 
и отзывчивом челове
ке навсегда сохранит
ся в сердцах всех, кто 
его знал.

Группа товарищей.

Д Е Д Ы  И ВНУКИ
Фото младшего научного 

сотрудника ГРФ Л. Полтановой

В редакцию с ши
рокой улыбкой зашел 
молодой человек:

— Хочу предложить 
вам свои стихи, а то 
ребята в комнате за
мучили: почитай, да
почитай — совсем не
когда готовиться к эк
заменам.

Так мы познакоми-

Александр

Суренков
лись с Александром 
Михайловичем Сурен- 
ковым, студентом за
очного энергомехани
ческого факультета. 
Учится он на четвер
том курсе. Работает 
начальником участка 
на одном из бийских 
предприятий. А в сво
бодное время любит 
писать стихи, особен
но пародии. Мы чита
ли, смеялись. 
Улыбнитесь и вы.

Если вы, глядя в зеркало, как-то 
Над собой посмеяться смогли, 
Значит, лучшего надо ли факта — 
Чувство юмора вы обрели.
Это чувство от бога дается 
И зависит от наших забот,
Но, когда человек не смеется,
Это значит, что он не живет.

ПОЗНАНИЕ ЛЮБВИ
И нет конца любовным мукам,
И все сначала не начать.
Любовь — сложнейшая наука,
Науку надо изучать.

(Михаил Мокшин).

Любовь и письменно, и устно — 
Наука, скажем, сопромат.
Чтоб рассчитать на прочность чувства, 
Иметь научный нужно взгляд.
Здесь тонкость чувств, как аксиома, 
Душевной муки благодать.
Ты станешь, встретившись, знакомой, 
Любви теорию читать.
Свиданья, практика, зачеты —
Любви экзамены сдавать.
Но после все-таки почетно 
Любовным кандидатом стать.
Над диссертацией склониться,
Любовь познав без лишних мук.
Затем публично защититься 
На степень доктора наук.

В МАСТЕРСКОЙ
Кремлю на циркулярке плаху,
Кромлю судьбу свою, что плаху,
Ношу соленую рубаху —
Живу с размахом для людей.

(Георгий Рябченко).

И не то, чтоб других ругаю,
Как крикливо заносчивый сноб 
Здесь судьбу я свою стругаю, 
Всякий раз вытирая лоб.
А судьба, как сырая плаха, 
Нелегко ее простругать,
И я потом мочу рубаху,
Чтобы легче было писать.
А пишу для людей с размаха, 
И, чтоб лучше было видать, 
Засоленную вдрызг рубаху 
Я решил с себя не снимать.

СПОРТ

П ЕРВЕНСТВОМ об
ластного совета 
ДСО «Буревест

ник» штангисты за
кончили сезон нынеш
него учебного года. 
Политехники высту
пали в двух команд
ных соревнованиях в 
первенстве города на 
призы А. И. Шемяки
на и областного сове
та ДСО «Буревест
ник». В этих соревно
ваниях представители 
ТПИ заняли первые 
места.

Чемпионами спарта
киады области, пер
венства города, облас
ти и областного сове-

Ш тангисты подводят итоги
та стали мастера 
спорта Райф Хамидул- 
лин и Сергей Марты
нов, Райф Хамидул- 
лин установил рекорд 
областного совета
ДСО «Буревестник» в 
весе до 82,5 килограм
ма. В толчке его ре
зультат — 177,5 кг.

С высоким результа
том одержал победу 
на первенстве облсо- 
вета «Буревестник» 
студент ГРФ Эдуард 
Веремеенко, при серь

езном отношении к 
тренировкам он мо
жет добиться отлич
ных результатов в ве
се до 60 кг.

Особо следует отме
тить успех студента 
ГРФ Егора Косова. Он 
выполнил норматив 
кандидата в мастера 
спорта и показал оди
наковый результат с 
мастером спорта Сер
геем Мартыновым; 
ему не хватило до 
нормы мастера спорта

5 кг. Первенство горо
да и областного сове
та выиграл студент 
АЭМФ Игорь Козлов.

К сожалению, в 
команду института нет 
притока студентов 
младших курсов: все
го один спортсмен — 
с I курса, а со второ
го нет никого.
А. КОЗЕМОВ, тренер.
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